

por los franceses, que la pintan pensando solo en jergas, cañas, guitarras previelitas, medios chatos y flamencas.

El centro, donde los asociados satisfacen cada mes una cantidad pequeña, con la precisa condición de ser obreros, tiene clases de dibujo lineal, geometría descriptiva, aritmética, álgebra, francés y otras: aquellos obreros que han estado trabajando todo el día, que van y vienen al arsenal á pié, le roban al descanso algunas horas por la noche para instruirse, redimiéndose de la ignorancia, verdadera y principal base de la servidumbre.

Verifican exámenes y en ellos han obtenido premios alumnos como Juan Perez Hidalgo, Francisco Paredes, Ildefonso Critelli y algunos otros, que estaban hace muy pocos años de aprendices meritorios en el Arsenal. Yo he visto al joven Félix Castañeda que ha obtenido el primer premio, traducir y leer el francés admirablemente, resolver problemas de matemáticas con una facilidad y un aplauso que le honran, y honran al Centro. Son profesores D. Pedro Costales, D. Alejo Martorell, D. Juan Veles, D. José Ruiz, D. Juan Ferrer, D. José Muñoz y D. José Ejea. Dejo para el último á D. Juan Carbo, distinguido ingeniero industrial, apostol del trabajo, iniciador del Centro, donde con el señor Valdés, director del periódico titulado *El Departamento*, ha compartido los honores de la creación de este Ateneo, gloria de San Fernando y del que tienen mucho que aprender capitales que pasan por ilustres.

Y vamos á Peral. Joven, como que apenas tendrá treinta y seis años, moreno, de rasgos fisonómicos enérgicos, con mirada penetrante y sonrisa bondadosa; Peral habla de su invento con una modestia que solo iguala á la seguridad con que se expresa; me recibió de un modo atentísimo, tiene fe en su proyecto y la comunica á las personas que le oyen.

Hasta ahora, solo Ortega Munilla, de *El Imparcial*, algún corresponsal de periódicos andaluces y yo, creo que hemos sido quienes han tenido el gusto de visitarle en San Fernando. Ortega, con su reconocida ilustración, sus arranques levantados y dignos y su envidiable prosa, ha dicho ya mucho del submarino: poco podré decir yo.

En el terreno científico, el submarino resuelve distintos problemas: la horizontalidad, lograda con el aparato de profundidades; la visualidad, el perfeccionamiento del principio de Arquímedes, y del aire comprimido á nuevos é interesantes resultados prácticos.

Detalles no los tengo, y si los tuviera no los daría á la publicidad; no soy de los que creen que el porvenir de un invento tan importante para España debe sacrificarse a la puja de noticierismo que parece haberse implantado en el periodismo español.

El submarino, que he visto en el dique, es un pez de hierro, ea cuyas entrañas late la gloria del país.

No hagamos, los que presumimos de hombres, lo que los niños, que rompen un juguete para ver lo que tiene dentro; que á esto equivaldría—cuando el mundo tiene ojos en este invento—dar detalles que podrían servir para que la gloria, que si resulta es nuestra, pasase á manos extranjeras; y algo ha ocurrido ya de esto, y en mi modestísima esfera, jamás hubiera contribuido á que la Colombia se llamase América.

Cuantas precauciones se tomen para evitar estos peligros me parecerán pocas, así como entiendo, y consto que tengo profunda fe en los conocimientos de Peral, que es absurdo y contraproducente llamar á las tablas al autor de una obra que no se ha representado todavía. La impresionabilidad española se excita con gran facilidad, y se pasa del entusiasmo al encogimiento de hombros—perdone V. la llaneza de la frase—con una rapidez pasmosa. Muchos de los que gritan y vociferan hoy la gloria de Peral, si al hacerse las pruebas, por estar un clavo fuera de su sitio, ó por algo de eso que en toda obra humana se llama el imprevisto, no resultasen perfectos, se desanimarían, sin considerar que en todo caso el invento de Peral será siempre un poderoso anillo en la cadena de la evolución científica.

Hasta las equivocaciones de los sabios han sido un camino de buscar la verdad; sin nigromancia, no hubiera habido química; sin astrología, no existiría el Observatorio de San Fernando.

El entusiasmo empuja, la razón depura, las matemáticas prueban, la física pesa, descompone la química, la filosofía anima y consuela, y el hombre de criterio aún sin tener grandes conocimientos, cuando solo se deja guiar del entusiasmo, por lo menos no hace un trabajo completo á la personalidad humana.

Peral, que es un sabio, un hombre perseverante, de conciencia honrada y voluntad firmísima, que está dando un paso gigante en pró de la ciencia y de la gloria española, que teniendo todas estas condiciones es un hombre serio, tengo la evidencia, aunque no me lo ha dicho, que se molesta con este coro de ditirambos, que llegan á la vulgaridad de que haya quien entienda que va á sumergirse en San Fernando y aparecer á las veinticuatro horas en la Habana, habiendo explorado en el camino todos los mares, y destruido todas las escuadras.

Mi impresión, pues, que comunico, por lo menos con arreglo á mi conciencia, es la de que Peral ha hecho cuanto podía y debía hacer: el país mucho con su entusiasmo, pero que éste debe contenerse dentro de la razón y esperar, como espera el ilustre inventor, para desdorar el suyo la prueba ya bien inmediata y en mi sentir ya casi decidida.

Esto es lo que encuentro patriótico.

En los grandes inventos de la ciencia, ni se puede ni se debe tocar el himno de Riago. Próximo ya á volver á Barcelona, en mi primera carta daré á usted noticias del estado en que se encuentra el proyecto de reformas de la ciudad, del contrato con el *Credit Lyonnais*, las pestrimerías de la Exposición y algunas otras que espero han de interesar á los lectores de ese periódico, quedando hoy como siempre de V. affmo, s. s.,

V.

Carta de Paris

(De nuestro corresponsal)

15 de Enero de 1889

Incidentes de la lucha electoral.—La futura elección del 27 provoca escándalo sobre escándalo; como se recordará, se empezó por la palabra «Sedan» que el candidato de la República dirigió al general Boulanger creyendo que los electores de Paris verían en él un segundo Napoleón III. El jefe del partido nacional contestó á este ataque con otro cartel cuyo digno contenido desapareció muy pronto tras del provocador cartel del señor Jacques. Este último hecho es muy criticado por todo el mundo, los carteles encargados de pegar el cartel del candidato oficial, parecen haber recibido la orden de cubrir con él la protesta del general. Pena inutil; los periódicos boulangistas y á favor de la candidatura de Boulanger, leídos con avidez por los electores que combaten el candidato impuesto por el señor Clémenceau y protegido por el señor Floquet, la reproducen á voluntad acompañada de observaciones que aumentan las simpatías hacia el atacado.

A parte de estas pequeñeces, lo que está sucediendo actualmente ya no es lucha, es escándalo, provocado por los adversarios del general Boulanger, que convencidos de su próximo triunfo quieren derrotarlo á toda costa.

La indiscreta pregunta de los periódicos anti-boulangistas, «¿De dónde sale el dinero?» ha desencadenado en ambos grupos una tempestad de injurias que han empezado á dar por resultado dos enojosos incidentes.

El primero ha tenido lugar entre los Sres. Rochefort y Lissagaray. El director del *Intransigente* se creyó ofendido por un artículo del redactor de la *Batalla*, y anteaer mandó á éste sus testigos. El desafío tuvo lugar ayer tarde en el jardín del hotel del señor conde de Dillon. La espada de Rochefort hizo una profunda herida en la ingle de su adversario, saliendo él de este lance de honor con un ligero rasguño en el cuello.

El segundo incidente aun no tiene solución. Nació de un vivo altercado entre el Sr. Floquet, presidente del Consejo de ministros, y el Sr. Laur, diputado boulangista, y tuvo por escena la sala de conferencias del Palacio Borbón. Hé aquí su relato. El periódico la *Prensa* publicó el sábado pasado un artículo con las iniciales del Sr. Laur, titulado *La responsabilidad del Sr. Floquet*, del cual traducimos lo más grave:

«Había ayer noche, en la mesa del señor Floquet y á su derecha—precisamos—un paquete de billetes de banco alto de unos quince centímetros.

Doscientos mil francos.

Hoy, las menudas hojas de papel colorado han volado como en otoño por todos los puntos de Paris.

—Visita de hojas,—habría dicho el poeta.

Pero á este paso, Sr. Floquet, los diez y seis cientos mil francos de los fondos secretos durarán el espacio de una semana. En fin, después del 27 de Enero, vuestros sucesores no tendrán más que los ojos para llorar.

Sin embargo, un aviso, un aviso de amistad, puesto que no odiamos de ningún modo el partido nacional. Se nos dice, se nos prueba, que ciertos créditos votados y no empleados servirían para engrasar los fondos, tan secretos como insuficientes.»

Después de citar á los agentes del ministerio de la Gobernación, que hace dos años aguardan en vano la indemnización que les es debida por gastos de viajes, etcétera, dió el siguiente aviso al presidente del Consejo:

«Pues bien; prevenimos al Sr. Floquet que la primera aplicación de nuestras teorías, de la responsabilidad de los agentes del Estado en todos los grados, le será aplicada con todo rigor.

Buscaremos, y buscamos ya, todas las irregularidades cometidas, todas las vergüenzas confesadas por el radical de ayer, adversario encarnizado de los fondos secretos de la candidatura oficial, de la policía y de los puños americanos, y que, algunos días de poder le han hecho olvidar toda su vida. Al buen entendedor, salud.»

Fué el señor Floquet el que interpeló al señor Laur, diciéndole que cuando se lanzan tales acusaciones en la prensa, se deben retirar en la tribuna.

—Eso no son más que infamias, exclamó fuera de sí.

—Retire usted esa palabra, contestó el

señor Laur, ó sino le mandaré mis testigos.

—No tengo nada que hacer con los testigos de usted, replicó el ministro; de usted no aceptaré más que contestarle en la tribuna, donde le obligo á llevar sus alegaciones.

Los diputados que rodeaban á los dos adversarios, los separaron con buenas razones, pero el señor Laur, protestó en alta voz de las palabras del señor Floquet, declarando que formaría un consejo de honor compuesto de diputados. Estaba tan exaltado que pronunció estas palabras impropias: «Le pegaré una bala de plomo en el vientre.»

Por la noche los testigos del Sr. Laur, se presentaron ante el señor Floquet, pero este no les dejó abrir los labios, rehusando batirse con el primero.

¿Cómo concluirá este asunto?

Es difícil decirlo, pero no creemos que el desafío tenga lugar.

F. D.

Sección oficial

La *Gaceta* de ayer publica dos decretos expedidos por la Presidencia del Consejo, nombrando gobernadores civiles de las provincias de Guipúzcoa y Guadalupe, respectivamente, á D. Eduardo Barriobero y D. José Escrich.

También publica una relación de las resoluciones adoptadas por el ministerio de Gracia y Justicia respecto del personal de auxiliares del Tribunal Supremo, Audiencias territoriales y juzgados de primera instancia é instrucción, desde 1.º de Octubre de 1888 á 30 de Diciembre último.

Sección agrícola, industrial y de comercio

COTIZACIÓN DE LA BOLSA DEL 16

Madrid	Barcelona
por 100 interior perpétuo. 73 55	4 por 100 interior perpétuo. 73 35
por 100 exterior id. 75 35	Banco Hispano Colonial. 93 00
Fin de mes. 73 32	Crédito Mercantil Barcelona. 00 00
Próximo. 73 51	Obligaciones del Banco España. 405 50
Amortizable. 86 9	Obligaciones del ferrocarril del Norte. 70 50
Billetes de la Isla de Cuba. 103 30	Obligaciones del ferrocarril de de Barcelona á Francia. 59 85
Tabaqueras. 107 0	

Extranjero

BOLSA DE PARIS DE 16 DE ENERO

(Telegrama especial para EL DIARIO DE ZARAGOZA, de la casa T. Bénard, agente, 11, Rue Louis le Grand, Paris; y 39, Alcalá, Madrid.)

4 p ^o exterior. 73 94	3 p ^o portugués. 64 50
3 por 100 francés. 83 01	Id. Caminos de Hierro de Portugal. 00 00
5 por 100 italiano. 95 85	Id. id. de Alianzas. 280 00
Banco otomano. 542 00	Billetes H. Cuba. 502 00
4 por 100 turco. 15 50	Mobiliario español. 150 00
Obligaciones egipcias. 427 00	Caminos andaluces. 900 00
Acciones Panamá. 121 00	Tharsis. 139 00
J. Norte de España. 328 75	4 p ^o húngaro. 85 25
Id. Rio Tinto. 612 00	

Asuntos de Aragón

Segun dicen de Fraga á nuestro estimado colega *El Norte de Aragón* se hallan los campos de aquella comarca muy sazonados, en términos que ni aún los más ancianos recuerdan un invierno tan favorable para la agricultura y tan lluvioso, lo cual hace concebir risueñas esperanzas á los abatidos agricultores si el tiempo les favorece en la primavera.

—*El País* de Barbastro escribe lo siguiente:

«Nos dice en carta un amigo muy apreciable de Madrid que por la posición que ocupa en el mundo político está enterado de lo que sucede en las esferas gubernamentales, que aun cuando aparece aplazada la combinación de gobernadores que prepara el señor Capdepón muy pronto se resolverá pasando á otra provincia el de Huesca don Eduardo Caamaño.

Este traslado parece que está relacionado con ciertas disposiciones, de las cuales se ha ocupado ya toda la prensa y que sus efectos calamitinos pesan sobre una sociedad de recreo de esta ciudad, por cierto muy respetable y que tienen representación en ella todas las clases sociales de esta ciudad.»

—Un suelta de *La Crónica* de Huesca: «La baja temperatura que sentimos, no es ópice para que anden caliente las cabezas á puro de forzar los *maginos* con planes y componendas para la viniente elección municipal.

En cambio, no hay una noticia para

un remedio fuera de esta cuestión, de la que iremos poniendo al corriente á nuestros lectores.

Podríamos hablar algo sobre política urbana, que hace alguna falta por algunos lados, y de la llegada de unos aperos para sociedad constructora, ó que tiene el debe de construir, del Canfranc, pero esto último es mejor que esperamos á que las dos fuertes brigadas, aquellas que ustedes saben, comiencen su cometido.»

—Dice *El Diario de Calatayud*:

«Es muy notable el descenso que viene observándose en la exportación de vinos de esta ciudad y su comarca desde el mes de Noviembre.

Durante la primera quincena se embarcaron en esta estación 10.450 alqueces, y en la segunda 9.225; iniciase en los primeros dias de Diciembre el descenso en la venta, y en todo este mes la cantidad exportada apenas llega á 2.600 alqueces.

Lo propio sucede en los demás pueblos de esta zona, que tanto se resiente de esta inesperada paralización.»

Cielo político

La Urvia ha cesado, aléjase el trueno, el cielo nublado se torna sereno.

Pudo decir anteaer el señor Sagasta al dar por terminado ese célebre debate de la circular de Guerra en el que todo se ha discutido menos la circular.

Más apenas repuesto de los pasados sustos, la conciencia en forma del señor Lastres, se alza enérgica para recordar la célebre indemnización Mora, producto de aquellos tiempos en los que el señor Moret ocupaba la cartera de Estado.

Y el señor Sagasta habrá tenido que seguir cantando la romanza que hemos empezado, y exclamar con tono melodramático:

¡Ay de mi eternamente ruge la tempestad aquí!

Al señor Sagasta le pasa lo mismo que al cesante de *Música clásica*, para el que tener hambre no constituía novedad alguna.

Si ahora tiene algún mortal la dicha de saludar al presidente del Consejo de ministros, puede entablar el diálogo siguiente:

—¿Qué tal va, D. Práxedes?

—Sin novedad. Andando con la interpelación Mora.

—¿Pues no ha dicho V. E. que estaba sin novedad?

—Si, pero es que las interpelaciones contra este gobierno, no constituyen nada nuevo. La novedad sería que no las hubiera.

Pero entre todas las interpelaciones la más digna de notarse es la que hace el país en forma de *Liga Agraria*.

En la primera sesión celebrada anteaer, uno de los representantes pidió que se dirigiera una solicitud á S. M., pidiéndole la vuelta de los conservadores al poder como único remedio para resolver la crisis económica que nos amaga.

Los periódicos ministeriales han puesto el grito en el cielo.

Eso no nos ha estrañado que siempre oprime y ahoga, el oír mentar la soga en la casa del ahorcado.

Como en la *Liga Agraria*, estaba don German, el de Gamazo, y se temía una nueva disidencia, consultó este al señor Sagasta.

Dicen que la despedida fué muy afectuosa, más aún, afectuosísima.

No dicen si se besaron en las mejillas. Pero si no lo hicieron, no fué seguramente por pudor, sino porque hay besos que sacan sangre.

Desde allí se marchó el Sr. Gamazo á las reuniones de la Liga, y el Sr. Sagasta continuó cantando la romanza de *La Tempestad* en letra *ad hoc*:

Por qué, por qué temer, por qué, por qué temblar, si bueno vuelve á ser Gamazo, D. German.

A su vez Gamazo murmuraba entre dientes:

Dije que era amigo en todo y contento se ha quedado: en los negocios de Estado, la buena forma es el todo.

Llegó á la *Liga*, y al preguntarle sus amigos que habia ocurrido, de fijo que contestó:

Le dije que soy su amigo, pero no hay que regañar que una cosa es predicar y otra cosa es el dar trigo. Y nada más. Este cielo resulta un tantico pesado, pero la situación no da más de sí. Todo es *quelque chose* que dicen los anceses. Enredos fusionistas, hablando en español.

Perfumería de Fortis, Alfonso I, 27
Blanco Venus, Producto altamente higiénico para blanquear el cutis.

Crónica del día

Esta tarde vuelve á reunirse la comisión ejecutiva del momento al Juzgado aragonés.

Probablemente se pondrá á discusión, el concurso, que según el acuerdo últimamente tomado, debe abrirse para la modelación de la estatua ha de ser nacional ó simplemente regional.

Se aducen en pró y en contra poderosos argumentos, razones valiosas y el debate será de fijo muy animado.

La comisión ejecutiva no cesa en sus copiosos, y celebra tres sesiones semanales, al efecto de que en un breve plazo, puedan allanarse todos los trámites, y llegar á la realización del ideal que Aragón anhela.

Nuestros lectores verán por el telegrama inserto en la sección correspondiente, que anoche fué elegido individuo de la Academia española, el docto catedrático del Instituto de Madrid señor Comelerán.

En Zaragoza nació el nuevo académico, en sus escuelas recibió la instrucción primera.

Honra para nuestra ciudad es el que uno de sus hijos, llegue á ocupar uno de los sillales del primer cuerpo docente de la nación.

Es justo premio á los méritos del erudito catedrático, que vé recompensados sus esfuerzos y sus merecimientos.

Pues señor, este servicio de co-reos es una bendición de Dios.

Cuando no nos falta la carta de París, os falta la de Madrid.

Pero seamos justos: hoy es día de excepciones.

No nos falta una cosa, pero nos faltan: la carta de nuestro corresponsal madrileño M., y el alcance de las sesiones de Cortes de ayer.

Después de todo eso, gástese V. el dinero en procurar complacer á los suscriptores.

Mansi, señor de Mansi, excelentísimo señor Mansi!

En la madrugada de hoy, y víctima de larga enfermedad, ha fallecido nuestro querido amigo el reputado profesor de música D. Rafael Navarro Larrosa.

Su carácter excelente y sus relevantes dotes le habían granjeado muchos y buenos amigos; su talento músico gran número de admiradores.

Rafael Navarro era de los que honraban música aragonesa. Consagrada toda su vida al arte, figuró siempre en todo lo que ha significado algo de progreso y desenvolvimiento. La última época de la vida de conciertos de Zaragoza fué rigida por él.

Como compositor, deja buenas pruebas de valía y patente de su claro talento. Dedicado, más que á otro género, al religioso, campea en sus obras inspiración y riqueza de instrumentación. En género profano, su última obra *Al borde del arroyo* (gavota), estrenada por la ciudad de conciertos, le valió triunfo vidiable.

Descanse en paz el reputado artista y querido amigo, á cuya familia damos el más sentido pésame!

La conducción del cadáver tendrá lugar mañana á las diez.

Mañana, á las ocho y media de la noche, celebrará el Ateneo la sesión inaugural. Después de la Memoria de los trabajos hechos en el curso anterior, que se leida por el señor secretario primero D. Cas Martínez, pronunciará un discurso distinguido orador Sr. Sancho y Gil. El tema elegido es *Ribera*.

En breve comenzarán las discusiones de las Memorias y las conferencias, de las que se han encargado distinguidos oradores.

Todos los que tengan por cobrar

décimos del billete núm. 16158 premiado en el último sorteo con 5.000 pesetas pueden presentarlos al cobro cuando gusten en la Lotería de los porches del Paseo.

En la sesión que anteaer celebró la *Liga Agraria* hizo uso de la palabra nuestro respetable amigo el senador vitalicio, Excmo. señor conde de Montenegro, quin pronunció un elocuente discurso, del que se ocupan con elogio los diarios madrileños.

Defendiendo una enmienda presentada al tema segundo, sostuvo que podía suprimirse la contribución de consumos con solo volver los presupuestos al estado en que se hallaban el año 1867 en lo referente á los gastos.

Nuestros lectores tendrán ocasión de apreciar el mérito del discurso que publicaremos tan pronto como recibamos las notas taquigráficas.

Por ahora reciba nuestro ilustre amigo la más cariñosa felicitación, pues hoy más que nunca hacen falta hombres que como el señor conde de Montenegro, atiendan y se preocupen de los intereses del país.

Merced á las oportunas gestiones practicadas por el inteligente inspector de vigilancia D. Francisco García, ha sido recuperada hoy la capa que anteaer le fué sustraída á un querido amigo nuestro.

Reciba el señor García nuestra felicitación por el éxito que han obtenido sus acertadas y activas gestiones.

Ayer fueron denunciados dos sujetos, por haber promovido un escándalo en la estación de Barcelona.

En la calle del Agua núm. 6, se ha descubierto un robo, cuya cantidad se desconoce todavía por hallarse ausente el dueño de la casa.

Un joven que se fugó de la casa paterna en La Almunia, ha sido detenido por el cuerpo de vigilancia.

El alcalde señor Varanda, ha presentado el proyecto de presupuesto de gastos é ingresos correspondiente al ejercicio económico de 1889-90.

Se hallan vacantes dos plazas de interventores de la Administración de consumos, dotadas con 1.250 pesetas anuales cada una.

Se admiten solicitudes hasta el día 30 del actual á las dos de la tarde, y los ejercicios consistirán en la formación de una acta de concurso de artículos sujetos á consumo, con el fallo del fieltro; redactar un oficio ó pase dando cuenta de cualquier incidente ó acto del servicio; y por último, solución de varios problemas por el sistema métrico decimal.

Una defunción y cinco invasiones diftericas han ocurrido en El Frago, en las últimas veinticuatro horas.

En Escatrón se ha presentado otro caso de difteria, precisamente en la casa donde hace pocos días falleció otro individuo atacado de la propia enfermedad.

El maestro de primera enseñanza D. Serapio Montañés Perez, ha obtenido la correspondiente jubilación con el haber de 920 pesetas.

En la sesión que esta tarde celebrará el Municipio, se dará cuenta del proyecto de obras en el teatro principal.

La Diputación provincial ha solicitado del municipio que los artículos que se consumen en los asilos provinciales de Beneficencia sean relevados del pago de los derechos de consumo.

El director de la Exposición flo-tante española á América, ha solicitado del concurso del Ayuntamiento de esta ciudad y remitido ejemplares del reglamento y del boletín de admisiones.

También deberá darse cuenta esta tarde en la sesión municipal, del plano y demás estudios referentes al proyecto de obras de la calle de la Yedra.

El conocido fondista señor Zopetti, ha solicitado del Ayuntamiento el correspondiente permiso para colocar durante la temporada de verano próxima, mesas ó veladores en la acera del edificio de su propiedad.

En otras capitales esta costumbre está á la orden del día, y armonizando las comodidades de los transeuntes con la legítima solicitud del Sr. Zopetti, no vemos obstáculo en que sea complacido por el municipio.

Con objeto de llevar algún socorro á la clase necesitada sin trabajo, reuniese el 17 del corriente la junta de la

parroquia del Pilar, constituida como el año anterior, acordando desde luego comenzar la colecta el lunes 21 del mismo en las calles pertenecientes á la misma, confiando en que sus buenos deseos serán atendidos.

Qnosque tandem, Catilina,

abutere patientia nostra

Hasta cuando, Catilina, abusarás de nuestra paciencia!

Es preciso lanzar estas palabras del célebre orador romano á los falsificadores sin vergüenza, que lo desnaturalizan todo sin cuidarse de la salud pública. Estamos en el siglo de la sofisticación. Pero al pública toca hacer justicia en estos fraudes y prevenirse contra ellos. Por esto y para procurarse el verdadero Rob Lechaux, preparado por M. Lechaux, farmacéutico de Burdeos (Francia), el depurativo por excelencia, el cual según testimonios de todas partes, no existe ninguna enfermedad que resulte de impureza de la sangre, sarpullido, granos, llagas, debilidad, anemia, etcétera... basta examinar con atención la marca de M. Lechaux y su firma. Esta precaución asegura al enfermo contra toda sorpresa y reduce á la impotencia á los falsificadores.

M. Lechaux envía franco de porté tres frascos por 13 pesetas, ó seis por 23 pesetas. Enviará también gratuitamente un interesante folleto acerca de la regeneración de la sangre (4ª edición) al que lo pida.

La ciencia ha probado que el fosfato de cal es la sustancia mineral más indispensable en el organismo, por servir para la formación y nutrición de los huesos y transformar los alimentos en *carne muscular*; pero, el fosfato de cal es insoluble naturalmente, y el gran paso científico dado por las brillantes experiencias de M. DUSART, consiste en haber hecho soluble el fosfato de cal por el ácido láctico que se encuentra naturalmente en la leche y en el jugo gástrico del estómago; el **Vino ó Jarabe al lactofosfato de cal**, favorece el desarrollo y combate victoriosamente el *raquitismo*, las deformaciones de los huesos, las fracturas, etc.; se receta en la tisis, en la convalecencia de las fiebres tifoides, el diabetes, etc.; obtiene en breve la cicatrización de las llagas.

El **Vino de peptona de Chapoteaut**, contiene la carne de vaca digerida por la pepsina, soluble, asimilable y apta á entrar directamente en la sangre para mantener la vida y la salud. Con él se nutren los enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó que no pueden soportarlos, los convalecientes, anémicos y diabéticos, los enfermos del pecho, las personas minadas por la calentura, las afecciones cancerosas ó la disenteria. En pequeño volumen, la Peptona es mucho más rica que la leche, nutre mejor y se tolera bien. Es la sola empleada, á causa de su pureza, en el laboratorio de Mr. Pasteur, y ha sido adoptada por el Gobierno francés para los buques de la marina francesa que conducen heridos ó enfermos.

La **tísis pulmonar es curable según atestiguan gran número de autopsias**. Tomando el Jarabe de hipofosfitos de Climent se evitan los estragos que causa el bacilo tisiógeno, pues aquel preparado regenera las fuerzas digestivas.

Las **gaseosas refrescantes aromáticas** en polvo de Armisén, únicas premiadas en la Exposición Aragonesa, son preferidas por el público, que ha podido juzgar de su superioridad sobre todas las similares. Se venden en paquetes de 1 real y en cajitas elegantes con formas especiales á 2 reales, en la farmacia de Armisén, plaza del Pueblo, núm. 5, y en las principales farmacias y droguerías.

Alcance Telegráfico Nacional y extranjero

El Rey de Holanda

Berlin 17 (8 mañana).—Las noticias que aquí llegan del Palacio de Loo son contradictorias, pues mientras unos telegramas aseguran haberse mejorado la enfermedad de Guillermo III, otros afirman que su estado es gravísimo.

La opinión de los médicos, es sin embargo, que restan pocos días de vida al Rey de Holanda.

La muerte de Guillermo III creará á Holanda una situación difícil, pues Alemania querrá apropiarse el ducado de Luxemburgo, que le corresponde al Príncipe Adolfo de Nassau.

La ley militar austriaca

Viena 17 (8 mañana).—En los círculos de la oposición se asegura que Mr. Tizza introducirá importantes modificaciones en la ley militar de Hungría.

Los estudiantes celebraron ayer una reunión, y en ella acordaron realizar una numerosa manifestación para protestar contra la ley militar.

Los socialistas austriacos

Viena 17 (9 mañana).—Desde hace días viéneses observando cierto movimiento socialista.

Ayer fueron detenidos 27 socialistas, en esta capital habiéndoseles encontrado papeles de gran importancia política.

Madrid 18 10 mañana

Anoche celebraron una larga conferencia en un palco del teatro Real, los señores presidente del Congreso y de la Diputación provincial.

El señor marqués de Sardoal ha dirigido una carta á los señores Sagasta y Capdepon, anunciándoles que hoy dirigirá en el Senado una interpelación sobre los asuntos de esta Diputación provincial. —M.

Madrid 18 10'15 mañana

Por 14 votos ha sido elegido académico el Sr. Comelerán.

El Sr. Pérez Galdós ha obtenido 10 votos. —M.

Madrid 18 10'45 mañana

Parece que la comisión del Senado encargada de dictaminar sobre la ley de empleados introducirá en la misma algunas importantes reformas, encaminadas á dar mayor amplitud á la estabilidad de los empleados.

El ingreso para la última categoría se efectuará mediante examen, y para ascender ó ingresar en otras categorías habrá un turno de antigüedad y otro de oposición. —M.

Madrid 18 11 mañana

Los Sres. Comas y Ortiz de Pinedo harán observaciones en el Senado al dictamen emitido por la comisión que entiende en el Código civil.

En el debate que se suscitara es probable intervenga algún individuo de la minoría conservadora y el reformista señor Bosch. —M.

Madrid 18 12 mañana

Telegramas recibidos de Barcelona, dan cuenta de haber estallado un petardo en la fábrica de tejidos del señor Batilló.

Como consecuencia de la explosión hundiéndose el piso entresuelo.

Las paredes sufrieron grandes desperfectos, agrietándose en su mayor parte.

Un criado de la mencionada fábrica fué herido de gravedad.

El hecho ha producido gran sensación. —M.

Madrid 18 12'27 tarde

Anoche estalló otro petardo en la calle del Turco, no ocurriendo desgracia alguna.

En la madrugada de hoy han sido detenidos gran número de personas por creerlas complicadas en la cuestión de los petardos.

En ocho de ellos recaen vehementes sospechas.

Practicanse importantes registros. —M.

Término de Rabal

Desde el día 20 del actual, el cobro de las cuotas de alfarda que aun se hallaren descubiertas, se exigirá mediante apremio, con arreglo á la instrucción vigente.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los señores herederos interesados.

Zaragoza 19 Enero de 1889.—El procurador mayor, Pedro L. Gállego.—Por acuerdo de la Junta, el secretario, Jorge Jordana.

733 11. 14 y 18-d

Término de Rabal

La Junta de Gobierno tiene acordado que, para llevar á cabo la limpia de todos los cauces pertenecientes á esta comunidad de regantes, se corten las aguas el día 26 del actual en la acequia de Cascajo, y el 1.º de Febrero en todas las restantes.

Y se anuncia para que los señores herederos tengan de tal acuerdo la debida noticia.

Zaragoza 10 de Enero de 1889.—El procurador mayor, Pedro L. Gállego.—Por acuerdo de la Junta, el secretario, Jorge Jordana.

781 18, 20 y 23

Los enfermos que tengan necesidad de avivar las fuerzas todas de su organismo, obtendrán resultados sorprendentes haciendo uso del Jarabe de hipofosfitos de Climent.

Tip. de Zacarias Rodriguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.—Teléfono 58.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones Don C. A. Saavedra, Agencia franco-hispano-portuguesa.

ANUNCIOS.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones Don C. A. Saavedra, Agencia franco-hispano-portuguesa.

Cultos religiosos

Santo de hoy.
Santa Liberata.
Santo de mañana.
San Canuto.
Cultos para mañana.
Cuarenta horas.
En el Hospital de Ntra. Sra. de Gracia, de ocho a cinco y media.
Corte de María
En Ntra. Sra. del Tremedal, en Jerusalén ó Santa Catalina.
Santo Rosario.
En el Pilar y demás parroquias á las cinco y media.
Misa de infantes.
En la santa capilla, á las cinco y tres cuartos. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las siete.
Los domingos y días festivos se celebra misa de o. ce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

Espectáculos.

Teatro Principal.—Compañía cómica-lírica española.—Función para hoy: «Tío y no he sido.»—«Certamen Nacional.»—«El gorro frigio.»—Entrada general, 75 céntos. A las ocho.
Salon Teatro-Circo.—**LA MASCARITA**, ELEGANTE SOCIEDAD DE BAILE.—Los señores socios pueden pasar á recoger las suscripciones para la velada del sábado 12 de Enero, á la sastrería de Luis Moreno, Porches del Paseo, 14.—Los que sin serlo deseen adquirir alguna pueden hacerlo en la sombrerería de Burriel, D. Jaime I; en la selería de García y Larraz, Coso; en la sombrerería de Jorge Gracia, frente al Casino Mercantil; en la referida sastrería, y el día del baile en la taquilla del Circo. Las veladas comenzarán á las DIEZ.—El salón se hallará alumbrado por refulgentes focos de LUZ ELECTRICA.—Se han hecho grandes reformas al objeto de presentar el Teatro de manera que durante la actual temporada de bailes sea el punto de cita de la buena sociedad de Zaragoza.
781

CREMA DENTAL y ELIXIR DE BENETÉ

Quita el dolor de muelas en el acto y limpia la dentadura hermosamente. Precio 5 y 6 reales en adelante. Se vende en Zaragoza, Torre-Nueva, 43 y 45 tienda de Felix Saez y en todas las perfumerías y drogas de España.
754 8d

A. A. Olivan é hijo

COSO, 32
PAPELERIA
TIPO-LITOGRAFIA
—
Altas novedades en papelería.
—
TARJETAS DE VISITA
las mejores del mundo

Calle Nueva de las Eras, 9, se arrienda una habitación con cuadra y corral, propio para labrador.
745 1s

Se venden una caja de hierro, mostradores, escritorios, puertas vidrieras, banquetas, aparatos de gas y otros enseres para comercio. Danzas, 12, darán razón.
980 d

Huéspedes: se admiten á precios económicos, calle de San Juan núm. 8, entresuelo izquierda.
714 4s

Casa de préstamos

En este establecimiento hay de venta gran surtido en telas y trajes de invierno, mantas, tapabocas, pañuelos, elásticos y unas 700 capas nuevas y usadas de 15 á 75 pesetas, espejos, cómodas, entredoses baratos y de lujo, veladores, lavabos, consolas, sillerías, camas de hierro, colchones, relojes de pared varias clases, despertadores y de sobremesa, de oro y plata para caballero y señora, máquinas de coser, varios pianos, armarios de luna y librería y mesas de escritorio.

En dicho establecimiento se sigue empeñando sobre prendas alhajas, muebles y demás efectos que convengan. También se hacen préstamos á las clases pasivas. Horas de despacho de siete de la mañana á 9 de la noche.
Libertad, 5
Se arriendan los pisos 2.º, 3.º y 4.º de la casa calle de Casta-Alvarez, 29, en 312 reales, 300 y 276 reales á la tanda respectivamente, siendo el pago por meses adelantados.
737 da

Se vende un cerdo de 10 á 11 arrobas, blanco de la tierra, en la calle del Turco, núm. 10.
778-2p

Coso, 140, hay una señora que desea tener uno ó dos huéspedes á precios arreglados, ó un señor sacrotete; en la portería darán razón.
777-2p

NI EN PARÍS
se trabaja más perfecto ni tan barato como en el obrador de confección de camisas, cuellos, puños, pecheras y calzoncillos que bajo la dirección del bien conocido y reputado industrial D. Eusebio Presa, se halla montado en la calle de la Verónica, número 39, segundo.

En este nuevo obrador económico se cortan y construyen camisas á la medida (trayendo la tela) á satisfacción del parroquiano, á 5, 6 y 8 reales las más superiores de hilo y se reforman las deterioradas é imperfectas. También se trabaja de modista con arreglo á figurín y se pasa á domicilio á tomar medidas al primer aviso.—Verónica, 39, segundo.
637 d

Se vende el estiercol de la posada de San Pablo; en la misma tratarán con el dueño.
779 2s

Desde el día se arrienda el entresuelo núm. 4, de la escalera de la izquierda de la casa calle de D. Jaime I, núm. 54; los porteros de la misma darán razón.
769 7p

Por concluir las existencias, se venden botas suizas de señora y caballero, con suela de cuero, á 20 reales par, en la zapatería de Pablo Melendez, Coso, núm. 24.
770 2s

En la calle de la Democracia, 16, se vende un filtro para aclarar vino.
760 2p

Se traspasa una tienda, de vinos y licores por aumentarse su dueño de esta población; calle de Pignatelli; número 92, se dará razón.
749 9p

VINO
En la calle de Argensola, 15, corsetería, se vende vino puro y limpio, á 3 pesetas cántaro.
729 1p

Todas las misas que se celebren en la santa capilla de Ntra. Sra. del Pilar, desde la de infantes hasta la de doce y media inclusive, mañana sábado, 19 del corriente, serán aplicadas por las almas de

D.ª Felipa Bellido y Lisarre
y
D. MANUEL CASTILLO Y PUEYO
La familia suplica la asistencia.
776 1p

En las Farmacias, Perfumerías y Peluquerías
La VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
Preparado al Bismuto por CH^{LOS}FAY, Perfumista
PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

Los sordos

oyen perfectamente con el SOMBRERO y PETO acústicos inventados por D. Vicente Ruiz, habiendo obtenido real privilegio por 20 años. Ambos aparatos son aplicables lo mismo para señora que para caballero. Se remiten á provincias y se envían prospectos gratis mandando sellos para contestar.—Fuencarral, 5, 2.º, derecha, Madrid.
Unico despacho en España y extranjero.
NOTA. La mejor garantía de estos aparatos es la de haber sido inventados por un sordo.



Ultramarinos y Confeitería

Licores extra Chartres Benedictinos, María, Brisdad, Curado, Coñac, Martell, Agenjo, Perdot vinos de Borgoña ininidad de clases, marcas legítimas, quesos varias clases, naranjas mandarinas, ciruelas de Burdeos y del País Castañas de Marañón. Garbanzos de Fuentesauro los más finos.
J. ZORRAQUINO.—Porches, 8. 758-d

PARIS, 11, Rue de Cluny, 11, PARIS
NUEVA TINTA
MATHIEU-PLESSY
Especialidad de Carmin y Tintas de Colores PARA ARQUITECTOS



Cruz de la Legion de Honor en la Exposic. univ. de 1867
NUEVA TINTA DOBLE VIOLETA PARA COPIAR
ADAPTADA POR TODAS LAS GRANDES ADMINISTRACIONES
Deposito en todas las Papelerías de España y de Portugal

BODEGA DE MIRALBUENO

DEL COSECHERO J. DELGADO
PUERTA DEL CARMEN, NÚM. 21.
Se vende vino puro de 1886 y 1887, á 14 y 16 reales decálitro.
210d

Leña y carbón de olivo

Se venden en grandes y pequeñas partidas, por cuenta del dueño de estensa finca. Darán razón, Coso, 27, principal, derecha. También se venden pavos reales machos y hembras y gallinas de buena raza.
377 d

NO MAS CALENTURAS

Las píldoras de RIAZA de Perez Negro es el remedio más seguro conocido hasta el día para curar radicalmente las fiebres intermitentes ya sean TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía más segura de su eficacia: se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 20 reales caja de 80 píldoras y 12 reales la media caja con 40. En Zaragoza, Rios hermanos, Coso, 33 y en Madrid, el autor Ruda, 14, farmacia de Perez Negro.
255 d

WIGNY

Administración: PARIS, 8, 64 Reinas, cr. Grande-Grille.—Afecciones linfáticas, enfermedades de las vías digestivas, infartos del hígado y del vesigo, obstrucciones viscerales, cálculos biliares, etc.
Hóspital.—Afecciones de las vías digestivas, pasadas del estómago, digestiones difíciles, inapetencia, gastralgia, dispepsia.
Célestina.—Afecciones de los riñones, de la vejiga, mal de piedra, cálculos urinarios, gota, diabetes, albuminuria.
Maureriva.—Afecciones de los riñones, de la vejiga, mal de piedra, cálculos urinarios, gota, diabetes, albuminuria.
Esigir el nombre del manantial en la cápsula.
Las Agres de estos manantiales en Zaragoza Sres. Rios hermanos.

ALMONEDA, Audiencia 20
De ropas colchones, alhajas y muebles como mesas de comedor y almarío de vajillas, sillerías. También hay de venta una librería de obras literarias.
1s

Pérdida
El que haya encontrado un pendiente de oro, con una rosalina en el centro, que se perdió en la tarde de ayer en el paseo de Santa Engracia, Coso ó calle de Alfonso y guste devolverlo Coso, 69, 3.º, izquierda, se le enseñará el compañero y se le gratificará.
779 3s

ACEITE de HOGG

de HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL, MEDICINAL
Recetado desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Republicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las enfermedades del Pecho, Tos, Nubes Esquíticas, Humores, Erupciones del cutis, Personas débiles, Pérdidas blancas, etc. El Aceite de bacalao de HOGG es el más abundante en materia de bases activas.
Se vende solamente en frascos TRIANGULARES, Enjase sobre la etiqueta el SELLO del Estado Francés.
SOLO PROPIETARIO: HOGG, 2, rue Castiglione, PARIS, y en todas las farmacias.

CHOCOLATES Y CAFÉS

A. ORGA

Se ha abierto un nuevo despacho en la plaza del Carmen, número 7, donde los consumidores hallarán CHOCOLATES, CAFÉS y AZÚCAR PILÓN de todas clases, á precios desconocidos, hasta el día, por económicos.

Este establecimiento se vende con gran ventaja para las tiendas, fondas, casas de huéspedes, posadas, militares y familias por lo que conviene sea visitado por el público para convencerse.
HORAS DE DESPACHO: de nueve á doce y de tres á seis.

A. ORGA

PLAZA DEL CARMEN, NÚM. 7. ZARAGOZA 81d

EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO
DE HIGADO DE BACALAO,
CON HIPOFOSFITOS DE
CAL Y DE SOSA.



Tan Agradable al Paladar Como la Leche.
El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.
Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.
De venta en todas las droguerías y farmacias.

COMPANÍA COLONIAL

Proveedora efectiva de la Real Casa
30 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

CHOCOLATES CAFÉS y TÉS

TAPIOCA, SAGÚ

Venta en todas las poblaciones del Reino.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 18 y 20

MADRID.

LA CASA MIGUEL UGARTE

Calle de Hauteville, núm. 3

PARÍS.

Se encarga de compras, ventas, depósitos, consignaciones, cobros y pagos á la comisión.

Para detalles y condiciones escribid directamente.

281 10p